

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.-AVISOS Y NOTICIAS

Año XIII Núm. 5284

Palma de Mallorca Miércoles 8 de Noviembre de 1899

OFICINAS

Teléfono 27

Conquistador, 30

EDICIÓN DE LA TARDE

Por correo

De los periódicos de Barcelona llegados hoy trasladamos á nuestras columnas el discurso pronunciado en el Congreso por el señor Silvela, dado el interés que ha despertado y además por no haberlo nosotros podido dar completo.

El discurso de Silvela

El presidente del Consejo de ministros ha negado que el general Polavieja saliera del ministerio por ninguna cuestión política.

Ha añadido que nunca se fijó una cantidad cerrada de economías en el presupuesto del ministerio de la Guerra; pero el general Azcárraga ha conseguido realizarlas en cantidad de ocho millones más que el general Polavieja y es seguro que éste las aplaudirá.

Respecto al señor Durán y Bas ha negado el señor Silvela que aquél entrara á formar parte del gabinete en concepto de representante de Cataluña.

El señor Durán y Bas, ha dicho el presidente del Consejo, era un hombre ilustre por su talento, por los grandes servicios que había prestado y por su historia en el Parlamento.

Coincidimos en las mismas ideas, como yo se había dedicado á la defensa constante de las legislaciones regionales y no me había seguido en mi disidencia, porque creyó que se lo impedía un deber de lealtad al señor Cánovas del Castillo.

El señor Durán y Bas, que tan delicado estaba de salud, quería abandonar el gobierno y yo le retenía.

Llegó el proyecto de descentralización administrativa y el señor Durán y Bas creyó que la reforma debía ser más radical de lo que pensábamos los demás ministros y solo por esto dimitió.

No cree que estas esplicaciones satisfagan al señor Romero Robledo; pero son las verdaderas.

Vamos ahora á la supresión de garantías.

En España había un movimiento que era una vergüenza y el gobierno determinó que acabara y tomó las oportunas medidas con este objeto,

llegando á conseguirlo con aplauso del país.

En cuanto á lo de Cataluña el gobierno apuró todos los medios para resolver el conflicto y suspendió las garantías, porque entiende que el más vergonzoso de los delitos es la resistencia al pago de los impuestos.

En estos asuntos de orden público el criterio de los gobernantes siempre ha sido el mismo, no ya desde el tiempo del general Narvaez, sino desde la época de los romanos.

Las energías del mencionado general no han envejecido y yo me honro en practicarlas.

Gracias á la energía del general Narvaez se salvó la Monarquía Española y en circunstancias difíciles y se evitaron grandes desastres nacionales. (Aplausos en la mayoría y grandes pretestas en los republicanos.)

El señor Romero Robledo ha hecho lo que aquel que decía que para defender á un acusado no había medio mejor que no enterarse del asunto y hablar á los jurados en su propia lengua, para que luego se aburrieran de las citas legales á del estudio detenido del fiscal y fueran seducidos luego por las argucias del defensor.

Nosotros hemos reducido los capitales generales á dos, hemos reducido el Tribunal de Cuentas y el de lo Contencioso, y en las clases pasivas las hemos puesto en armonía con la renta.

No hemos retrocedido ante ningún obstáculo.

Era necesario hacer un presupuesto que tuviese condiciones de normalidad y espero que merecerá el aplauso de todos aquellos que hagan el examen del mismo, ya que no quisisteis dejarlo pasar en la anterior reunión parlamentaria.

Es indudable que existe un movimiento regionalista en Cataluña; pero es ya antiguo.

En el año 1886 lo señalaba y combatía el señor Núñez de Arce, liberal de consecuencia, en su discurso del Ateneo y entonces decía el ilustre poeta que este movimiento no podía calmarse nada más que dando una des-

centralización amplia y sin escrúpulos monjiles.

Si ahora el movimiento regionalista se ha agravado, no se debe á ofrecimientos del gobierno, ni al manifiesto del general Polavieja, sino á que la gloria une y la desgracia separa.

Fuimos derrotados y el regionalismo se ha recrudecido.

A haber sido vencedores habría desaparecido.

La resistencia al pago de los impuestos encierra una cuestión gravísima que el gobierno está resuelto á reprimir á todo trance.

Solicitar que las Cámaras de Comercio sustituyan nuestra acción es volver al siglo XIV, es hacer política carlista y clerical, para llamar, las cosas por su nombre,

El señor Sol y Ortega le pregunta:

¿De modo que yo soy clerical?

Las Cámaras de Comercio y otros organismos pretenden que el gobierno debe estarle sometido y reducidos á realizar su programa.

Si yo hiciera esto, ¿que alientos me quedarían para consultar, con el Parlamento.

Esta es una equivocación y no me prestaré á ella.

Yo me prestaré siempre á tratar con los gremios de Barcelona; pero será cuando éstos depusieren su actitud rebelde.

Hablan los gremios de que podría correr sangre.

Pues bien; si es preciso para la honra y para la dignidad del gobierno se derramará toda la sangre que sea necesaria. (Aplausos en la mayoría y grandes rumeres en las oposiciones.)

Yo tengo fuerzas suficientes para hacer que la ley se cumpla.

Respecto al concierto económico, debo declarar que el gobierno se limitará á hacer aquello que consta en el programa de la unión conservadora.

No tenemos más compromiso que éste.

Las estipulaciones secretas no tienen valor frente á una estipulación pública.

Este gobierno tiene ideas propias que debe plantear y viene planteando, obligado como está á responder á

la confianza que en él ha depositado S. M.

Es hora ya de que vean en todas partes que por medio del botín y del alboroto no se consigue nada del gobierno español. (Muy bien, muy bien, en la mayoría.)

Nadie puede negar la obra de este gobierno.

Nadie cree ya que España es una nación muerta. Todos creen, por el contrario, que es una nación que se levanta, que ha sostenido su crédito y que fomenta su riqueza.

Nosotros recogemos vuestras censuras y vuestras críticas, ha dicho el señor Silvela dirigiéndose á las oposiciones.

Estas censuras y estas críticas tienen mucho valor y han de ser una colaboración en la obra del gobierno á fin de que este trabajo sea eficaz para el desenvolvimiento del país. (Grandes aplausos en la mayoría.)

Durante todo el discurso del señor Silvela ha estado en el banco azul el gobierno en pleno.

Lo que dice Sagasta

El señor Sagasta, examinando el discurso pronunciado hoy por el Presidente del Consejo, lo ha calificado de verdadera herejía.

Un hombre de las dotes del señor Silvela que tantas pruebas de debilidad ha dado, venir ahora con amenazas de próximos derramamientos de sangre para la represión de los sucesos que ocurren en Barcelona, le parece al señor Sagasta altamente censurable y ridículo.

El general se acepta este criterio del señor Sagasta sobre el discurso pronunciado por el señor Silvela.

NOTICIAS

De la capital:

Después de haber desembarcado un cargamento de carbón mineral ha salido de este puerto esta mañana á las nueve el vapor inglés *Hospur*, con destino á Cartagena.

★

Una hora después también lo ha verificado para Ibiza y Valencia el vapor *Unión* llevándose la correspondencia, 24 pasajeros y variada carga para ambos puntos.

★

Procedente de Mahón ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las cinco el vapor *Ciudad de Mahón* con la valija 25 pasajeros y variada carga.

Una hora después ha puesto amarres el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia, carga varia y 58 pasajeros figurando entre ellos don Miguel Socias y Caimari, y la artista Mis Geraldine Leopold, que ha de trabajar en el Teatro-Circo.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Acuerdo.-escándalo

Madrid 8 á las 12'10 m.

Alicante.—El Ayuntamiento ha acordado enviar un mensaje de agradecimiento al Marqués de Comillas por haber dispuesto que los vapores trasatlánticos hagan escala en aquel puerto.

Con motivo de discutirse en el Ayuntamiento de Valencia una proposición de los concejales republicanos referente á que los obreros del municipal trabajasen solamente ocho horas y tuviesen un salario de diez reales, se promovió un escándalo monumental teniendo que intervenir la policía.

De Valencia

Madrid 8 á las 12'30 m.

Telegrafian de Valencia que la Delegación de Hacienda ha concedido el resto del presente mes de plazo para que puedan pagar los contribuyentes morosos.

La Junta del Sindicato gremial acordó continuar la resistencia y más apoyada por la Cámara.

Hasta ahora solamente han pagado una mitad de los industriales.

Inglés y boers

Madrid 8 á las 2'10 m.

Dicen de Londres que los boers tuvieron en el encuentro de Estconrt 800 bajas entre muertos y heridos.

Actualmente unos dos mil boers se dirigen al río Orange en donde se les unirán nuevos refuerzos.

Buque inglés á plique

Madrid 8 á las 2'45 m.

Dícese que un buque inglés que conducía soldados y pertrechos para la guerra del Transvaal se ha ido á pique en la costa de Mayo.

Ignóranse detalles.—*Mencheta*

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 5. — Varones 2. —
Hembras 1.

Matrimonios: Día 5.—Don Eduardo

Batle Font con doña Isabel Ma Vallcaneras Pizá.—Don Juan V Suñer con doña Francisca Llob Mercant.—Don Pedro Juan Ribas zá con doña Francisca Font Balles —Don Martín Palmer Rullán con na Juana María Arbona Flexas.—Don José Simó Ginestra con doña Fran ca Reus.

Defunciones: Día 6.—Rafael Sa Moll, soltero, 45 años, hospital, consta la enfermedad.—Margarita Jol Garrido, viuda, 80 años, hospital enterocolitis.—Catalina Torres Ma soltera, 70 años, c. de Piedad, cata —Juan Expósito, 1 mes, c. de los mos, raquitismo.

Ultimas noticias

TELEGRAMAS

Brillante defensa

Madrid 8 á las 9'30 m

Ante el Tribunal Supremo Guerra se ha visto la causa intruida por la Capitanía General de Baleares contra un sargento repatriado por los delitos de falsificación y estafa.

El Fiscal pedía para el acusado ocho años de prisión. El Consejo de Guerra de Palma condenóle á seis. El Tribunal Supremo después de la brillante defensa del capitán don Miguel Vila le ha impuesto cuatro meses de arresto. El señor Vila ha sido con tal motivo, muy felicitado.

Arreglo

Madrid 8 á las 10'30 m.

Un suelto oficioso habla de un telegrama que el Capitán general de Barcelona ha enviado al señor Silvela, comunicándole las gestiones hechas para llegar á un acuerdo con los comerciantes morosos.

Las impresiones siguen siendo favorables.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR

Jueves 9 de Noviembre de 1899, debut de la Bella Geraldine y del tenor cómico don Luis Escribá.

Queda abierto un abono de diez funciones, únicas en que tomarán parte tan distinguidos artistas.—Se admiten en Contaduría para la primera y sucesivas funciones.—Estrenos de zarzuelas.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner